AMÉRIQUE LATINE - MARCHÉS & AFFAIRES

ÉCONOMIE • ENTREPRISES • FINANCES • POLITIQUE

Août-septembre 2009 - N° 144

SOMMAIRE

CONJONCTURE | FINANCES..

Mexique: la crise? Pas pour tout le monde Impayés record au Brésil Chili: taux d'intérêt plus élevés pour les cartes AGROALIMENTAIRE | DISTRIBUTION Nouveau centre de distribution pour Walmex Brésil: un nouveau segment pour PepsiCo Home Depot et son ambition mexicaine ÉNERGIE Éolien argentin dans le Nordeste brésilien La Bolivie investit dans le gaz et le pétrole Projet géothermique à El Salvador TÉLÉCOMS | NTIC | MÉDIAS... État du marché de l'Internet colombien Le 1509 de Telefónica en Amérique latine Chili: la Toile plébiscitée INDUSTRIE | SERVICES... Panneaux brésiliens pour le chilien Arauco Délocalisations vers le Mexique Labos argentins et péruviens en bonne santé AUTOMOBILE | TRANSPORT... Envol de l'hélicoptère au Brésil et au Pérou Automobile vénézuélien en panne Des véhicules Fiat par Chrysler au Mexique ? BTP | IMMOBILIER | INFRASTRUCTURE.... Brésil: nouvel acteur de poids dans l'immobilier Holcim cède des actifs dans la région Pérou : infrastructures en manque de milliards

Bulletin d'abonnement en page 8

Deville et ses hôtels bientôt dans le Nordeste

Le premier hôtel salvadorien de Decameron

Choix de trains pour le Machu Picchu

TOURISME | LOISIRS....

REPRISE EN VUE?

Même si le chômage dure, le PIB recule, le commerce diminue et la production industrielle stagne, nombreux sont les acteurs économiques engagés dans des projets de développent et d'investissement, car la soif de consommation des latino-américains doit être assouvie.

Agrandissement du Canal de Panamá, construction d'une LGV entre São Paulo et Rio de Janeiro, travaux portuaires et routiers, etc. sans oublier les besoins en infrastructures qu'il faudra satisfaire incessamment, comme c'est le cas au Pérou (Cf. p. 7), ne sont que quelques exemples des exigences de la croissance du continent.

Même fortement touché par la crise, le secteur automobile mise sur la reprise des marchés domestiques et internationaux et, progrès oblige, la niche « hélicoptères » se développe de plus en plus, et pas seulement au Brésil, deuxième marché mondial après les États-Unis (Cf. p. 6).

Par ailleurs, aux problèmes économiques s'ajoutent souvent des éléments politiques qui incorporent des éléments perturbateurs pour la bonne marche des affaires nationales ou régionales.

Enfin, le florissant programme d'achat d'armements est l'une des preuves d'un panorama économique moins catastrophique, même s'il devrait susciter quelques interrogations (Cf. p. 2).

Emilio Jover

Pour réagir à cet éditorial : emilio.jover@latineco.com

Brésil: des grèves plus nombreuses dans le privé

Le Département intersyndical de statistiques et d'études socioéconomiques a dénombré l'an dernier 411 mouvements de grève, chiffre le plus élevé depuis 2004, dont 42% n'ont duré qu'une journée. Alors que dans le secteur public leur nombre est resté stable entre les deux années (187 en 2008, +1,08% comparé à 2004), celui du secteur privé a quasiment doublé, atteignant le nombre de 224 (+96,5%). PS: l'année dernière, le principal motif de grève était le réajustement des salaires (50% des grèves dans le public et 43,8% dans le privé).

PAYS	Pop.* (M)	Chômage* (%)	PIB (Md\$)		ΡΙΒ (Δ%)		Inflation (Δ%)		Solde Commercial (Md\$)		Dette ext.*	Taux Court*			
			2007	2008	2009 ^P	2007	2008	2009 ^P	2007	2008	2009 ^P	2007	2008	(Md\$)	(%)
ARGENTINE	39,4	11,5	250,0	266,3	259,4	8,7	5,0	-2,6	20,0	22,0	16,0	14,5	13,18	128,1	9,5
BRÉSIL	189,6	8,1	1 350	1 419	1 410	5,4	5,1	-0,6	4,46	6,2	4,42	40,0	24,8	195,9	8,75
CHILI	16,6	10,8	135,6	140,5	139,1	5,1	3,6	-1,0	7,8	7,1	3,1	23,8	10,16	51,69	0,5
COLOMBIE	41,97	12,6	172,4	176,7	177,4	7,52	2,5	0,4	5,69	7,67	4,4	-0,82	-5,0	46,8	5,0
MEXIQUE	105,8	6,12	893,6	907,0	844,4	3,2	1,5	-6,9	3,76	6,5	4,1	-11,1	-16,8	163,0	4,5
PÉROU	28,2	8,5	89,3	95,6	97,9	9,0	9,84	2,4	3,93	7,32	6,5	8,36	1,27	30,0	3,0
URUGUAY	3,42	8,0	12,5	13,6	13,7	7,43	8,9	0,6	8,5	9,19	7,4	-0,4	-2,8	13,7	8,0
VENEZUELA	28,0	7,9	110,8	115,9	115,4	8,5	4,8	-0,4	22,5	30,9	40,0	23,7	-15,5	60,9	Nd

SOURCES : instituts statistiques nationaux, banques centrales nationales, Banque Mondiale, FMI, OCDE et CEPAL. | *Dernière donnée connue

CONJONCTURE | FINANCES

▶ AMÉRIQUE LATINE | STATISTIQUES À Buenos Aires, il faut travailler 57 minutes pour acquérir le hamburger de McDonald's contre 126 à Caracas et 40 à São Paulo.

► AMÉRIQUE LATINE | SANTANDER

En Argentine, la banque espagnole a acquis la filiale de BNP Paribas (30 000 clients particuliers et 900 entreprises). Au Brésil, sa filiale locale a réalisé près de 890M\$ de bénéfices au 1509 et prévoit de placer 15% de son capital en bourse.

Enfin, au **Chili, Santander** a ouvert une succursale à l'Île de Pâques/Rapa Nui.

► ARGENTINE | STATISTIQUES

En 2008, la province centrale de Córdoba (3,3M d'hab.) a exporté pour 10Mds\$, soit 14% du total des exportations argentines et l'équivalent des exportations du Costa Rica et du Panamá, et plus que celles de la Bolivie, du Paraguay et de l'Uruguay.

► ARGENTINE | M&A

Banco Patagonia a payé 23,1M\$ pour 100% du capital de GMAC Compañía Financiera.

▶ BRÉSIL | STATISTIQUES

Selon les statistiques officielles (IBGE), au 1S09, la production industrielle nationale a baissé de 13,4%/1S08, soit la chute la plus importante enregistrée depuis 24 ans.

► CHILI | EMPLOI

Au 2T09, selon l'Institut national de statistiques (INE), le taux de chômage moyen a atteint 10,7%, soit 2,3pts de plus qu'au 2T08. Cette tendance haussière ne devrait pas s'arrêter avant la fin de l'été. En effet, l'INE estime que sur les trimestres maijuillet et juillet-septembre, le taux moyen s'élèvera respectivement à 11,1% et 12,3%.

► MEXIQUE | COMMERCE EXTÉRIEUR

Au 1509, la valeur des exportations a atteint 104,3Mds\$ (-30,2%/1508). Sur ce chiffre, les exportations non pétrolières représentent 91,7Mds\$ (-24,3%) et les pétrolières 12,6Mds\$ (-55,6%). L'un des seuls points forts du commerce extérieur mexicain sur les six mois est l'agroalimentaire avec + 0,4% à près de 4,6Mds\$.

► AMÉRIQUE LATINE

RECUL SANS PRÉCÉDENT DU COMMERCE... > Selon la CEPAL, en 2009, les exportations de l'ensemble des pays de la région devraient chuter de 11% et les importations de 14%. Ces taux représentent un recul de 13% du commerce latino-américain, soit la plus forte chute de son histoire. Malgré la baisse du commerce, la région a bien résisté à la crise grâce à l'héritage laissé par le cycle favorable de 2003-2007. Les pays exportateurs d'hydrocarbures et de minerais seront les plus touchés (Venezuela, Équateur, Bolivie, Colombie).

PS: au 1S09, les exportations de pétrole et minerais ont chuté de 50,7%/1S08.

... SAUF POUR L'ACHAT D'ARMES. > Selon l'institut suédois SIPRI, en 2008, les investissements en armes de la région ont atteint 34,1Mds\$ (51,1Mds\$ selon le Centre d'études de la Nouvelle majorité d'Argentine).

Les principaux acheteurs sont le Brésil, le Chili et le Venezuela, sans oublier la Colombie, fortement aidée par les États-Unis (Plan Colombie).

▶ BRÉSIL

DES IMPAYÉS RECORD > D'après la Banque centrale, en juin 2009, la proportion d'opérations de crédit concernée par les impayés était de **5,7%**, soit le taux le plus élevé jamais atteint depuis le début du calcul (juin 2000), étant pris en compte les retards de paiement supérieurs à 90 jours. Pour les personnes physiques, le taux se situe à un niveau record de **8,6%** et pour les entreprises à **3,4%**, un taux deux fois supérieur à celui enregistré au début de la crise.

▶ BRÉSIL

BANCO DO BRASIL, PLUS GRANDE BANQUE DU PAYS > Avec 306,8Mds\$ d'actifs, la banque publique occupe le 1^{er} rang du palmarès national des banques et le 7^{ème} au niveau des Amériques. Au 1509, ses profits ont atteint plus de 4Mds\$. <u>PS</u>: la deuxième place est occupée par Itaú-Unibanco.

► CHILI

TAUX D'INTÉRÊT PLUS ÉLEVÉS POUR LES CARTES > Selon la SERNAC, les taux d'intérêt appliqués aux cartes bancaires peuvent atteindre le double des taux d'intérêt des crédits à la consommation. Ainsi, le taux appliqué au dépassement du montant autorisé d'une carte de débit tourne autour de 56% l'an contre un taux moyen de 41,63% pour des lignes de crédit à la consommation.

▶ MEXIQUE

LA CRISE? PAS POUR TOUT LE MONDE > Au 2T09, la variation interannuelle du PIB a été de -10,4%, soit le plus fort recul pour ce trimestre depuis 14 ans (8,2% de baisse au 1T09). Cependant, la crise a un impact relatif sur les grands groupes. En effet, au 2T09, les 38 principaux groupes cotés en bourse ont vu leurs ventes augmenter de 4,5% en variation interannuelle. Parmi ces groupes, ceux dont leur facturation a crû le plus ont été Accel (logistique et manufacture, +53%), Gennoma Lab (pharmaceutique, +50,7%), GFInbursa (finances, +48,7%), ICA (BTP, +47,9%) et Bimbo (agroalimentaire, +42,5%).

TABLEAU DE BORD DES PRINCIPALES PLACES FINANCIÈRES AU 31/08/2009

DAVE / INDICE		INDICES B	CHANGE / USD			
PAYS / INDICE	31/08/09 Δ% 1 mois		Δ% 31/12/08 Devise locale	Δ% 31/12/08 USD	31/08/09	31/12/08
ARGENTINE / MERVAL	1 781,9	3,61	65,04	51,95	3,85 ARS	3,48 ARS
BRÉSIL / IBOVESPA	56 489	3,15	50,44	86,36	1,87 BRL	2,18 BRL
CHILI / IGPA	15 072	-1,41	33,10	53,15	551,0 CLP	630,3 CLP
COLOMBIE / IGBC	10 604	2,66	40,26	53,21	2 035 COP	2 194 COP
MEXIQUE / IPC	28 129	4,02	25,69	29,03	13,26 MXN	13,35 MXN
PÉROU / IGBVL	13 955	-0,97	97,99	110,06	2,94 PEN	3,13 PEN
VENEZUELA / IBC	50 524	10,55	43,98	43,98	2,15* VEB	2,15* VEB
LATIBEX (Madrid)	4 003	0,45	43,2	Nd	*Cours officiel (6,50 VEB au parallèle)	

REPRISE CONFIRMÉE

Les places chilienne et péruvienne exceptées, toutes les places régionales ont progressé dans le mois et comblé les pertes de 2008. L'échange entre la devise locale et le dollar a favorisé particulièrement la Bovespa: au Brésil, le meilleur investissement du mois a été la bourse où le volume mensuel négocié a atteint près de 60Mds\$, soit environ 3Mds\$/jour. À titre de comparaison, à Lima, le montant moyen négocié par jour est de 12M\$. Enfin, des prises de bénéfices ont eu lieu en Argentine.

<u>PS</u>: les bourses chilienne, colombienne et péruvienne négocient une association qui serait mise en place dès 2010 et qui permettra aux opérateurs locaux d'intervenir dans les trois marchés.

▶ ARGENTINE

LA FORCE TRANQUILLE DE CARREFOUR > La filiale locale du distributeur français continue son plan de développement 2009 en ayant inauguré son 6ème magasin de l'année à Comodoro Rivadavia (190 000 habitants), ville côtière patagonienne et cité la plus peuplée de la province de Chubut.

De même, en septembre, **Carrefour** ouvrira les portes d'un magasin dans la ville de Villa Allende (Grand Córdoba), son 6^{ème} sur Córdoba. Enfin, une ouverture est également prévue avant la fin de l'année à Mar del Plata.

▶ BRÉSIL

UNE USINE NESTLÉ POUR BOM GOSTO > Le groupe laitier Laticínios Bom Gosto va investir 15,4M\$ dans l'acquisition et la modernisation de l'usine que Nestlé possède à Barra Mansa, dans l'État du Rio de Janeiro. Cette unité a une capacité de production de 300 000 litres de lait par jour.

Laticínios Bom Gosto compte désormais 20 unités de production laitière pour 3M de litres produits par jour.

▶ BRÉSIL

NOUVEAU SEGMENT POUR PEPSICO > Le géant US a annoncé la signature de l'accord concernant l'achat du brésilien **Amacoco**, premier producteur local de boissons à base d'eau de coco. L'opération inclut la vente des deux usines d'Amacoco localisées dans les États de Pernambouc et d'Espírito Santo ainsi que la cession des deux marques de l'entreprise, **Kero Coco** et **Trop Coco**.

▶ BRÉSIL

FUGINI ET SES LÉGUMES > Le fabricant de crèmes dessert et de produits à base de tomate, qui a investi 3,2M\$ en 2008, désire s'attaquer à un nouveau segment avec un projet d'unité de production de légumes transformés qui sera localisée à Cristalina (État de Goiás). Celle-ci, qui va réclamer 21M\$ d'investissements, traitera chaque année 50 000tn de légumes pour une facturation annuelle de 42M\$ dès 2010.

PS: Fugini, originaire de l'État de São Paulo, facture annuellement 94M\$.

▶ COLOMBIE

FRUITS ET LÉGUMES: BAISSE DU CA À L'EXPORT > Au cours du 1509, le pays a exporté pour 525M\$ de fruits et légumes, soit 13% de moins comparé à la même période de 2008. Durant la période, parmi les produits ayant eu le plus de succès à l'export figurent l'avocat, l'asperge, la mangue ou encore la banane.

MEXIQUE

NOUVEAU CENTRE DE DISTRIBUTION POUR WALMEX > À Villahermosa, dans l'État méridional de Tabasco, le groupe Wal-Mart de México a débuté la construction d'un centre de distribution — le 3^{ème} dans cet État et le 14^{ème} au niveau national — qui va réclamer environ 53M\$ d'investissements. Ce centre, d'une superficie de 179 000m², fournira 94 magasins Bodega Aurerra, Walmart et Sam's Club répartis dans le sud du pays (États de Tabasco, Campeche, Quintana Roo, Chiapas, Oaxaca, Yucatán et sud de l'État de Veracruz).

PS: en juillet dernier, Walmex a facturé 1,63Md\$ (+11,7%/juillet 2008).

► VENEZUELA

LES DERNIERS CHIFFRES DE MERCAL > Selon le ministère du Pouvoir populaire pour l'Alimentation, son ministère de tutelle, le réseau public de distribution a connu une baisse de ses ventes de 16,3% au cours des sept premiers mois de 2009. D'après Luis Fernández, vice-président des opérations de MERCAL, cette chute des ventes n'est seulement due qu'à une baisse d'approvisionnement décidée par le plan mensuel de distribution dans le cadre des mesures anticrise du gouvernement. Par ailleurs, sur un plan légal, entre 300 et 400 points de ventes MERCAL ont dû être fermés depuis le début de l'année pour diverses pratiques douteuses (spéculation sur les prix, ventes conditionnées, etc.).

<u>PS</u>: en théorie, les véhicules automobiles récupérés auprès des entreprises pétrolières expropriées par le gouvernement devraient notamment servir au transport des produits alimentaires au sein du réseau PDVAL, la filiale de distribution alimentaire du groupe pétrolier public PDVSA.

► ARGENTINE | LA LÁCTEO

La filiale du groupe Adecoagro (George Soros et Agropur) a investi 3M\$ afin d'augmenter la capacité de production laitière de ses deux unités situées à Córdoba. Grâce à ses investissements, La Lácteo produit désormais 300 000 litres de lait par jour.

► ARGENTINE | COTO

La chaîne de supermarchés/hypermarchés présidée par Alfredo Coto a repris son plan d'ouvertures de magasins avec l'inauguration d'un établissement au sein du port de la ville de Santa Fe, capitale de la province homonyme du centre du pays. La prochaine étape pour Coto est l'ouverture d'un magasin dans la municipalité de la localité de Malvinas Argentinas, située dans le nord de l'agglomération de Buenos Aires.

► ARGENTINE | LA SIBILA

L'entreprise laitière a conclut un accord avec l'entité publique vénézuélienne CASA pour l'exportation de 2 000tn de lait en poudre d'ici la fin de l'année pour un montant total de 4,5M\$.

► BRÉSIL | STATISTIQUES

Au 1509, les ventes de boissons énergisantes dans les grandes surfaces ont crû de 72,5%/1508. En 2008, 21,4M de litres de ce type de boisson ont été produits (+20%/2007). Le marché est dominé par Red Bull (52,4% de PDM).

► BRÉSIL | ITALAC ALIMENTOS

Le groupe a inauguré une unité à Passo Fundo (sud) d'une capacité de production de **4,1M** de litres de lait par jour. Cette unité est la 8^{ème} d'Italac dans le pays.

▶ BRÉSIL | AURORA ALIMENTOS

47M\$ seront investis par le groupe pour augmenter la capacité d'abattage porcin de son unité de São Gabriel do Oeste (État de Mato Grosso do Sul) à 2 500 têtes/jour. Par ailleurs, Aurora Alimentos a dépensé 14M\$ dans la construction d'un site de fabrication de hamburgers (14,5tn/jour).

► CHILI I VIN

Au 1509, les exportations de vin en bouteille se sont chiffrées à **506M\$** (-4,4%/1508) pour un volume de **175M** de litres (+9%).

► MEXIQUE | HOME DEPOT

Au cours des deux prochaines années, la chaîne de magasins de bricolage d'origine étasunienne prévoit d'investir 230M\$ environ dans son développement local. Cette année, trois inaugurations de magasins sont prévues, dont une à Mexico. À la fin de l'année, le nombre de magasins Home Depot au Mexique atteindra les 79 unités.

► PÉROU | BIG COLA

Au 1509, la marque de cola, détenue par Ajegroup, a doublé ses ventes par rapport au 1508. En 2008, les ventes de Big Cola s'étaient élevées à près de 1,2Md\$ (3,25Mds de litres). Les principaux marchés de la marque sont le Mexique, le Pérou, la Thaïlande et la Colombie.

ÉNFRGIF

► ARGENTINE | YPF

Le pétrolier a adjugé à **Odebrecht** (Brésil) la construction d'un site permettant d'augmenter sa capacité de production d'essences (348M\$ d'investissement).

► BRÉSIL / PÉROU | ELÉCTRICITÉ

Selon le ministère de l'Énergie brésilien, le pays négocie avec le Pérou la construction de 15 centrales hydroélectriques. L'ensemble devrait produire 15 000MW.

► CHILI | EOLIC PARTNERS

Dans les cinq ans à venir, le groupe d'origine allemande va consacrer environ 500M\$ dans l'installation de parcs éoliens d'une puissance totale de 250MW.

► CHILI | ELÉCTRICA GUACOLDA

La filiale d'**AES** Gener a inauguré la 3^{ème} unité de sa centrale thermoélectrique de Huasco (nord) pour **320M\$**. Une 4^{ème} unité sera mise en service sur le site en 2010.

► EL SALVADOR | LAGEO

Le producteur d'énergie géothermique envisage la construction d'une 3^{ème} centra-le de ce type dans le pays.

► MEXIQUE | PEMEX

À Tula, dans l'État d'Hidalgo (centre), la compagnie pétrolière publique projette d'installer une raffinerie dont le coût de

▶ BOLIVIE

DES MILLIARDS POUR LE PÉTROLE ET LE GAZ > D'ici 2015, les investissements pour développer la chaîne de production d'hydrocarbures atteindraient 11Mds\$ (dont 7,5Mds\$ de fonds publics). Par ailleurs, Total a déposé une déclaration de commercialité pour le champ de gaz d'Itau devant produire 1,4Mm³/jour de gaz à partir de 2010. Le pétrolier français est implanté en Bolivie depuis 1996 détenant une participation de 15% de deux autres gisements.

▶ BRÉSIL

ÉOLIEN ARGENTIN DANS LE NORDESTE > À Beberibe (État du Ceará), les groupes argentin Impsa, présidé par Enrique Menotti Pescarmona, et brésilien Cemig ont inauguré le parc éolien Praias de Parajuru, doté de 19 éoliennes d'une puissance de 1,5MW chacune (28,5MW au total). Investissement : 260M\$. Ce parc est le premier d'une série de trois qui seront installés dans cet État.

► CHILI

PROJET HYDROÉLECTRIQUE DANS LE SUD > Energía Austral, filiale du groupe minier suisse Xstrata, va consacrer pas moins de 733M\$ afin de construire une centrale hydroélectrique sur le fleuve Cuervo, localisé dans la Région XI. La puissance installée de la future centrale est estimée à 640MW.

▶ VENEZUELA

PDVSA MET DE LA PRESSION SUR CITGO > La filiale de PDVSA sur sol étasunien est soumise à des exigences de plus en plus contraignantes : hausse des dividendes à verser, suppression des conditions préférentielles d'achat de pétrole, endettement au profit de la maison-mère, etc.

Ainsi, en 2008, les bénéfices de **Citgo** ont reculé de **51**% par rapport à 2007 à **813M\$** malgré une hausse de **8,5**% des ventes. <u>PS</u>: aux États-Unis, Citgo possède trois raffineries d'une capacité totale de 749 000 barils par jour.

TÉLÉCOMS | NTIC | MÉDIAS

► ARGENTINE | STATISTIQUES

Au 1509, le secteur de la téléphonie mobile a connu une croissance interannuelle de 14,2%. De même, entre juin 2008 et juin 2009, le nombre de lignes mobiles actives a crû de 14% à 49,2M.

► ARGENTINE | SOFRECOM

Au 1509, la filiale locale du groupe France Télécom a facturé 9,6M\$ (+15%/1508).

▶ BRÉSIL | STATISTIQUES

Entre juin et juillet derniers, le nombre d'utilisateurs d'Internet a augmenté de 10% à 36,4M d'individus, soit environ 20% de la population du pays.

► PÉROU | BWDC-METSANCO

Au cours des cinq prochaines années, le consortium d'origine russe va investir 100M\$ afin de proposer des services de téléphonie et d'Internet.

► PÉROU | MOVISTAR

Fin juin dernier, l'opérateur de téléphonie mobile (groupe Telefónica) comptait 14,4M d'abonnés, chiffre dont la croissance a été dynamisée par le marché provincial (8,5M d'abonnés).

► VENEZUELA | STATISTIQUES

Les chiffres de la Commission nationale des télécommunications montrent qu'au 2T09 le nombre d'abonnés à Internet à crû de 42,3%/2T08 à 1,6M d'individus.

► AMÉRIQUE LATINE

LE 1S09 DE TELEFÓNICA EN CHIFFRES > Cf. tableau.

PAYS CA 1S09 (M€)		Var./1S08 (%)	PAYS	CA 1S09 (M€)	Var./1S08 (%)	
Argentine	1 332	+17,5	Mexique	751	+8,7	
Brésil	3 920	+4,7	Pérou	860	+7,7	
Chili	900	-0,5	Uruguay	84	+25,5	
Colombie	631	-9,0	Venezuela	1 748	+28,4	
Équateur	167	-0,5	Amérique centrale	288	-5,5	

▶ BRÉSIL

ENCORE UNE POUSSÉE DE LA TÉLÉPHONIE MOBILE > Selon l'Agence nationale des télécommunications, en juillet dernier, la population des États du Rio de Janeiro, de Mato Grosso et de São Paulo a dépassé la barre d'un téléphone mobile par habitant. Jusqu'à présent, seul le District fédéral (Brasília) était dans ce cas là, et ce depuis mai 2005.

► CHILI

LA TOILE PLÉBISCITÉE > Au 1509, selon des sources gouvernementales, près d'un tiers des foyers (33,1%) possédait une connexion à Internet, soit 28,1% de plus qu'au 2508. De même, plus d'un Chilien sur deux (50,7%) se connecte de manière régulière à Internet.

▶ COLOMBIE

ÉTAT DU MARCHÉ DE L'INTERNET > Entre mars et juin 2009, le nombre d'abonnés à un service Internet a crû de près de 11% à 2,74M (+54%/juin 2008), dont 2,25M d'abonnés à l'Internet « fixe » (+4,2%) et près de 500 000 abonnés à l'Internet mobile (+56,8%). Les principaux acteurs du marché sont EPM, ETB, Telefónica (fixe), Comcel, Tigo, Movistar et Avantel (mobile).

► ARGENTINE

MÉDICAMENTS ET VACCINS BAGÓ PARTOUT > Un mois après l'inauguration de son site de fabrication de médicaments au Pakistan (10M€ d'investissement), le laboratoire argentin a démarré les négociations pour la production de vaccins (fièvre aphteuse et traitements oncologiques) destinés aux continents asiatique et africain (Egypte). En 2010, Bagó prévoit de s'implanter en Indonésie et en Afrique du Sud, entre autres.

PS: en 2008, Bagó a facturé 694M\$, dont 40% à l'export.

▶ BRÉSIL

L'ACIER DE VALE > Le leader mondial du minerai de fer investira 3,7Mds\$ dans la construction d'une aciérie dans l'état du Pará (nord). Le site devrait produire 2,5Mtn d'acier laminé par an dont 2Mtn à l'export. Du montant total, près de 275M\$ seront destinés à la construction d'un port et 125M\$ pour une ligne ferroviaire. Le géant brésilien prévoit aussi de construire un site similaire dans l'État de l'Espírito Santo où seraient investis 3Mds\$.

► CHILI / BRÉSIL

ARAUCO S'EMPARE DE TAFISA > La branche bois du conglomérat chilien Angelini devrait débourser 227M\$ pour la prise de contrôle de Tafisa, filiale brésilienne du groupe portugais Sonae Indústria. Avec cet achat, le groupe chilien devrait doubler la PDM détenue au Brésil à 22%. Actuellement, Placas do Paraná, filiale brésilienne d'Angelini, fabrique 605 000m³ de panneaux en bois/aggloméré, pouvant atteindre 1,2M de m³ fin 2009.

▶ COLOMBIE

LES AMBITIONS DE L'INDUSTRIE GRAPHIQUE > En 2008, le secteur de l'industrie de l'imprimerie a réalisé un CA de 1,6Md\$ dont 371M\$ à l'export (140M\$ vers le Venezuela). Pour 2012, le secteur prévoit d'atteindre les 720M\$ d'exportations. L'an dernier, le secteur a investi 61,5M\$, soit 14% de moins qu'en 2007, tandis que les importations ont crû 20% à 236M\$, en provenance de Chine, des États-Unis, du Pérou, de l'Espagne et du Mexique.

MEXIQUE

L'ATTRAIT DU SOL AZTÈQUE > Grâce aux conditions socio-économiques favorables du pays, des firmes étrangères ont décidé de s'y implanter.

- > Whirpool : la production de congélateurs du site d'Evansville (États-Unis) sera transférée au Mexique.
- > <u>Cummins Filtration</u>: cette branche (filtres) du fabricant de moteurs étasunien quittera le site dans l'Iowa pour s'implanter à San Luis de Potosí.
- > <u>ABB</u>: la filiale du groupe suisse basée à Lake Mary (Floride) fabricant d'interrupteurs sera également transférée à San Luis de Potosí.
- > <u>Sanford</u>: le fabricant de stylos (Parker) et autres articles de bureau va transférer sa production du Wisconsin vers son site de Mexicali.
- > <u>Posco</u> : le groupe sidérurgique sud-coréen a investi **265Md\$** dans sa 3^{ème} unité de production du pays (Altamira, Tamaulipas).

Ces projets coïncident avec 11 mois consécutifs de recul de l'activité industrielle, l'automobile étant la plus touchée (-47,5% en juillet 2009/juillet 2008). PS: la filiale de Sony (téléviseurs) basée à Tijuana et employant 3 300 personnes a été vendue à Hon Hai Precision (Hong-Kong).

▶ PÉROU

MEDIFARMA AFFICHE SES AMBITIONS PHARMACEUTIQUES > Né en 1964 sous le nom d'Efesa, le laboratoire pharmaceutique prévoit de réaliser 55M\$ de CA en 2009 (60M\$ en 2008). Medifarma, qui produit des médicaments génériques, notamment pour le compte d'autres laboratoires (The Mentholatum Company), prévoit de devenir le N°1 du secteur d'ici deux ans grâce aux achats de trois autres laboratoires et à la diversification de sa production. Au cours des 16 derniers mois, Medifarma a investi 20M\$ pour lancer des produits oncologiques ainsi que des shampooings et des lignes pour les soins des bébés, et pour 2010, le groupe prévoit de débourser 5M\$ dans une 2ème étape de développement.

<u>PS</u>: Medifarma est contrôlé par le groupe <u>Picasso Candamo</u>, possède deux sites de production (Ate et Cercado de Lima), <u>Alidol</u>, <u>Drowa</u>, <u>Lorophyn</u>, <u>Dr. Zaidman</u> étant ses produits phare.

► AMÉRIQUE LATINE | MICHAEL PAGE

Présent au Brésil, au Mexique et en Argentine, le groupe de RH a créé une division Amérique latine visant les marchés colombien, péruvien, panaméen et costaricien.

► ARGENTINE | FACYT

La firme de Córdoba a investi 4M\$ dans un site de production d'engrais biologique.

► ARGENTINE | MEUBLES

Selon la Chambre des fabricants de meubles, 40% de la production totale de meubles est illégale. Le marché du meuble représente près de 90M\$ par an.

► BRÉSIL | CARTON ONDULÉ

En juillet 2009, les ventes de carton ondulé ont atteint 194 000tn, soit 3,8% de plus qu'en juin mais 3,86% de moins qu'en juillet 2008. Depuis janvier, les ventes ont atteint 1,24Mtn, soit 6,6% de moins qu'au cours de la même période de 2008.

► BRÉSIL | WEG

D'ici 2015, le fabricant de moteurs investira **186M\$** à Linhares (État de l'Espírito Santo), le site étant opérationnel dès 2011.

► BRÉSIL | ASSAINISSEMENT

Les investissement publics et les contrats de **Petrobras** devrait générer une croissance de **15**% du secteur des équipements pour le traitement d'eau/déchets. En 2009, le secteur, qui emploie 10 000 personnes, devrait facturer environ **3,7Mds**\$.

► BRÉSIL | HAVAIANAS

La célèbre marque de tongs du groupe São Paulo Alpargatas prépare le lancement de lignes de chaussures de sport.

Au 2T09, la marque **Havaianas** a représenté **42%** du total du volume de ventes du groupe, soit **201,6M** de paires vendues au Brésil et dans le monde (+15%).

► CHILI | CUIVRE

En 2008, le pays a produit **5,33Mtn** de cuivre soit **34,9**% de la production mondiale.

► HONDURAS | TEXTILE

Au 1509, le pays a exporté vers les États-Unis pour 1,2Md\$ de produits textiles. Pour toute l'année, le montant atteindrait 2,7Mds\$, soit 300M\$ de moins qu'en 2008.

► URUGUAY | MERCOMADERA

Inaugurée en mars 2009, le dernier site de la firme fabrique des matériaux pour l'industrie du meuble et de la construction : bois séché, panneaux, poutres, lambris, plinthes, etc.

► URUGUAY | KABLES MONTREAL

Le fabricant de câbles pour les mécaniques automobile, nautique, agricole et de la construction vient d'inaugurer un site à São Paulo (Brésil) destiné à produire 200 000 câbles/an. Créée en 1985, Kables Montreal fabrique 3 000 types de câbles pour véhicules dont Toyota, Renault, Fiat et Kia.

AUTOMOBILE | TRANSPORTS

► ARGENTINE / VENEZUELA | FLUVIOALBA Les gouvernements des deux pays ont décidé de créer cette société de transport fluvial contrôlée par PDVSA/Albanave (Venezuela) et Fluviomar (Argentine).

▶ BOLIVIE | STATISTIQUES

Au 1509, les ventes de véhicules neufs ont chuté de 6% par rapport au 1508. L'an dernier ont été vendus 5 125 unités neuves dont une majorité de véhicules 4x4.

▶ BRÉSIL | MÉTRO

Le métro de Rio de Janeiro a obtenu un prêt de 226M\$ de la BNDES destiné à des travaux visant à doubler sa capacité d'ici 2024. Actuellement, le métro carioca transporte 550 000 passagers par jour.

▶ BRÉSIL | ALSTOM TRANSPORT

La firme française a remporté le contrat pour la fourniture de 12 rames de 4 voitures et du système de signalisation du réseau du métro de Brasília. L'unique ligne de la capitale brésilienne dessert 21 stations et transporte 150 000 passagers/jour.

► CHILI | PANHARD

Le gouvernement a acheté à la France 15 véhicules blindées PVP Panhard pour 2M€.

► COLOMBIE / BRÉSIL | AVIANCA

La compagnie aérienne prendra le contrôle officiel de son concurrent brésilien Ocean Air (200M\$ de CA et 3% de PDM). Les deux compagnies appartiennent au groupe Sinergy, propriété de Germán Efromovich.

► COLOMBIE | TRANSPORT

Dès janvier 2010, la ville de Sincelejo sera la 1^{ére} à disposer d'un réseau de transport urbain utilisant le gaz comme combustible. De fabrication chinoise, les **Shuchibus** pourront transporter 22 passagers assis.

► MEXIQUE | KANSAS CITY SOUTHERN

La filiale mexicaine du groupe US a inauguré une ligne ferroviaire reliant les villes de Victoria (Tamaulipas, Mexique) et de Rosenberg (Texas). Investissement : 175M\$.

► PÉROU | STATISTIQUES

Selon un rapport, à Lima, 95% des entreprises de transport urbain ne sont pas propriétaires des véhicules.

<u>PS</u>: en moyenne, par jour, un chauffeur de bus travaille 15h et gagne **27**\$.

► PÉROU / RUSSIE | UTAIR

La compagnie aérienne russe a acquis 75% de Helicópteros del Sur (HELISUR) et de Aviación del Sur (AVIASUR). Cette dernière s'occupe de l'entretien de 10 appareils Mi-8 et d'un Mi-171. <u>PS</u>: UTair possède des opérations en Colombie et en Équateur.

► URUGUAY | AFE

L'Administration des chemins de fer de l'État prévoit d'investir 25M\$ dans la rénovation de 400km de voies ferrées dans le nord du pays (gare de Pintado jusqu'à la frontière avec le Brésil).

► ARGENTINE

MAUVAIS POUR LE NEUF, BON POUR L'OCCASION > En août dernier, on a compté 41 461 immatriculations des véhicules contre 51 110 unités en août 2008 (-19%). Entre janvier et août 2009, les immatriculation de véhicules neufs se sont chiffrées à 367 189 contre 448 128 au cours de la même période de 2008. En revanche, en juillet, les ventes de véhicules d'occasion ont atteint les 116 477 unités, soit 8,84% de plus par rapport à juin de 2009, mais en recul de 9,59% comparé à juillet de 2008.

▶ BRÉSIL

HÉLICOPTÈRES À TEMPS PARTAGÉ > Afin de réduire les coûts d'achat et d'entretien, la société Helisolutions propose l'acquisition de façon partagée de ce type d'appareils. Selon elle, la demande de ses services a augmenté depuis avril dans un marché déjà volumineux : avec plus de 400 hélicoptères enregistrés, la ville de São Paulo possède la 2ème flotte la plus importante après New York. Jusqu'à juin 2009, le Brésil possédait une flotte de 1 255 appareils.

PS: un hélicoptère Robinson 44 Raven (4 places) coûte 669 000\$.

BRÉSIL

BMW FABRIQUERA DE MOTOS... > Le constructeur allemand a passé un accord avec Dafra pour lancer la fabrication de motos (650cm³) dans la zone franche de Manaus (Amazonie). Constructeur de motos depuis 2002, Dafra, est devenue la 4ème marque du pays après Honda, Yamaha et Suzuki.

... ET VOLKSWAGEN DES CAMIONS MAN > Suite à l'achat de VW Caminhões e Ônibus do Brasil fin 2008, le site du groupe allemand à Resende (État de Rio de Janeiro) devrait démarrer la fabrication de camions marque MAN (480CV et 680CV) qui ne remplacera pas celle de Volkswagen (370CV).

<u>PS</u>: en août, les ventes de véhicules a chuté de **9,6**% par rapport à juillet à **258 200** unités mais crû de **5,5**% par rapport à août 2008. Il faut noter que l'industrie automobile a été l'une des plus bénéficiées par l'exemption du paiement de l'IPI (Impôt sur produits industriels) pour les moins de 1 000cc.

► MEXIQUE

NISSAN ET CHRYSLER MISENT SUR LE MARCHÉ > Au cours des cinq dernières années, Nissan Mexicana a investi 5M\$ dans la mise en œuvre de programmes de protection de l'environnement dans ses sites de Cuernavaca et d'Aguascalientes. Il s'agit du recyclage de 99% du total des déchets. Par ailleurs, sous la nouvelle direction de Fiat, le site de Chrysler à Toluca devrait démarrer la fabrication de la nouvelle Fiat 500.

<u>PS</u>: malgré une baisse de leurs ventes, entre janvier et juillet 2009, Seat, Acura (Honda) et Audi ont réussi à éviter les retombées de la crise. Les autres 26 marques du marché ont connu une chute des ventes allant jusqu'à 69%.

▶ PANAMA

MÉTRO, AVIONS, LOGISTIQUE... LES PROJETS NE MANQUENT PAS > Le gouvernement a sélectionné six consortiums, dont le français Coteba, parmi lesquels sera désigné celui qui interviendra en tant que conseil pour le projet du métro de Panama City. Le projet devrait demander 1Md\$ d'investissement.

- > Du côte du transport aérien, la compagnie COPA a signé le contrat d'achat de 13 Boeing modèle 737-800 (1Md\$).
- > Malgré la crise, en 2010, DHL de Panamá achèvera son investissement de 30M\$ pour l'agrandissement de ses installations dans la zone libre de Colón.

VENEZUELA

PANNE AUTOMOBILE > Le secteur automobile local connaît l'une des périodes les plus difficiles de son histoire à cause des problèmes de change, de marché et de sécurité juridique. Parmi les cinq marques d'assemblage du pays, General Motors, Chrysler, Ford, Toyota et MMC Automotriz, trois sont en activité réduite et deux arrêtées (GM et MMC). Dans ce contexte, il n'est pas étonnant que les ventes des concessionnaires des marques assemblées dans le pays aient dégringolé de 83% depuis deux ans, le nombre de véhicules étant passé de 120 à 20 unités par mois, et même moins. PS: avec le boum pétrolier, en 2007, le pays avait importé 335 000 véhicules et vendu 500 000.

▶ BRÉSIL

PARTICIPATION ÉMIRATIE DANS EMBRAPORT > L'opérateur portuaire Dubai Ports World et le groupe de BTP brésilien Odebrecht sont désormais les actionnaires majoritaires de l'Empresa Brasileira de Terminais Portuários (EMBRAPORT). Situé près du port de Santos — premier port de conteneurs du pays — EMBRAPORT est le plus important terminal portuaire multimodal privé en construction au Brésil. La première phase du projet, qui doit durer jusqu'en 2012, va réclamer 500M\$ d'investissement. À noter : selon une étude, les ports brésiliens nécessiteraient 23,5Mds\$ d'investissements repartis en 265 projets pour être au niveau de la concurrence mondiale.

▶ BRÉSIL

IMMOBILIER: UN NOUVEL ACTEUR DE POIDS > Les groupes Klabin Segall, Agra et Abyara vont fusionner pour donner naissance à une nouvelle société dénommée Agra Empreendimentos Imobiliários. Cette dernière va monter sur le podium des plus grands groupes immobiliers brésiliens en compagnie de Cyrela et de Gafisa avec une capitalisation boursière de 1,2Md\$.

► CHILI

IMAGINA À PUERTO MONTT > Dans la capitale de la Région X (sud), le Grupo Inmobiliario Imagina (familles Calderón et Kreutzberger) a achevé la construction de la tour résidentielle nommée « Concepto y Estilo ».

La construction de cette tour de 17 étages comptant 85 appartements de haut standing aura réclamé 10M\$ d'investissements.

► CHILI

HAUSSES ET BAISSES DU BTP DANS LES RÉGIONS > La Chambre chilienne de la construction a observé qu'au 2T09, les trois régions dont la croissance du secteur de la construction a été la plus élevée sont les Régions VIII (centre, +9,7%/2T08), II (nord, +9,6%) et I (nord, +7,5%). En bout de classement, la lanterne rouge est la Région métropolitaine de Santiago (-20,1%), précédée des Régions III (nord, -13%) et IX (centre, -11%).

▶ MEXIQUE

PUNTA COLONET : APPEL D'OFFRES RELANCÉ > Au cours de ce mois de septembre, le gouvernement va relancer l'appel d'offres concernant la construction d'un terminal portuaire de 2 700ha dans la localité de Punta Colonet, située dans l'État de Basse-Californie (côte Pacifique).

Ce terminal d'envergure va réclamer un investissement de 5Mds\$.

PÉROU

INFRASTRUCTURES: LES MILLIARDS NÉCESSAIRES > Cf. tableau.

MONTANTS DES DÉFICITS EN INFRASTRUCTURES EN 2008 (source : AFIN)					
Secteur	Montant (Mds\$)	Secteur	Montant (Mds\$)		
Transports	14,0	Electricité	8,3		
- Aéroports	0,6	- Production	5,2		
- Ports	3,6	- Distribution	1,1		
- Réseau ferroviaire	2,4	- Couverture	2,0		
- Réseau routier	7,4		,		
		Télécommunications	5,4		
Assainissement	6,3		'		
- Eau potable	2,7	Gaz naturel	3,7		
- Système d'égouts	2,1		,		
- Traitement eaux usées	1,5	TOTAL	37,7		

▶ URUGUAY

INAUGURATIONS EN SÉRIE D'INFRASTRUCTURES > Au cours du 2509, quatre grands projets d'infrastructures vont être achevés : la *Ruta 1*, route qui va relier Montevideo à Colonia (sud-ouest), la première tranche du périphérique de Montevideo (60M\$), le nouveau terminal de l'aéroport international de Carrasco (140M\$) et l'auditorium de l'institution publique culturelle SODRE (30M\$). <u>PS</u> : parmi les projets d'infrastructures actuellement mis en route figurent les travaux d'assainissement de Ciudad de la Costa, ville située à l'est de Montevideo sur les rives du Río de la Plata (43M\$).

► AMÉRIQUE LATINE | HOLCIM

Le cimentier suisse a vendu des participations dans des actifs situés au Panama et dans les Caraïbes au colombien **Argos** pour un montant total de **157M\$**.

<u>Rappel</u>: l'an dernier, les actifs vénézuéliens de Holcim avaient été nationalisés.

► ARGENTINE | STATISTIQUES

Au 1509, le nombre d'opérations d'achatvente de biens immobiliers à Buenos Aires s'est chiffré à 20 365 (-38%/1508) représentant un montant de 1,5Md\$ (-28%).

► BOLIVIE / BRÉSIL | PROJET

Les chefs d'État des deux pays ont signé un accord pour la construction d'une route devant relier les villes de Villa Tunari et San Ignacio de Moxos (centre). Ce projet coûtera 412M\$ dont 332M\$ financés par l'entité publique brésilienne BNDES.

► BRÉSIL | SÃO CARLOS

Le groupe immobilier a fait l'acquisition d'un centre de distribution (35 549m² de surface locative) à Cabo de Santo Agostinho (État de Pernambouc) auprès de GLA Empreendimentos pour un montant de 21,4M\$. Ce centre est loué à la chaîne de grands magasins Lojas Americanas.

► BRÉSIL | STATISTIQUES

Entre 1999 et 2009, la longueur totale du réseau routier est passée de 55 905km à 61 807km (+10,6%) et celle du réseau ferroviaire de 29 144km à 28 143km (-3,43%).

► CHILI | POLPAICO

Au 1509, le cimentier (groupe Holcim) a facturé 116M\$ (-6,39%/1508) pour des profits s'élevant à 8,3M\$ (+85%).

► COLOMBIE | GECOLSA

Le groupe investit actuellement 22M\$ dans plusieurs projets d'infrastructures dans la région de Sabaneta (sud de Medellín): Autopistas de la Montaña (routes), Túnel del Oriente (tunnel) ainsi que la centrale hydroélectrique Ituango.

► MEXIQUE | GMD

Grupo Mexicano de Desarrollo a remporté le contrat du gouvernement concernant les travaux complémentaires de la route Durango-Mazatlán (nord). Montant du contrat : 25,2M\$.

► MEXIQUE | ACCIONA

Le groupe espagnol a remporté un contrat de 43M\$ concernant la construction de trois hôpitaux et d'une polyclinique.

► MEXIQUE | ICA

Le géant du BTP a remporté le contrat pour la construction d'un aqueduc de 80km dans l'État de Campeche (sud-est). Montant du contrat : 35,4M\$.

► PANAMA | CANAL

Pour l'exercice fiscal 2009-2010, les revenus prévisionnels générés par l'activité de la voie interocéanique sont estimés à plus de 2Mds\$.

TOURISME | LOISIRS

► ARGENTINE | HOWARD JOHNSON

La chaîne hôtelière a inauguré son 25^{ème} établissement dans le quartier de Recoleta à Buenos Aires. **Howard Johnson** a également un projet d'installation dans la ville de Venado Tuerto (province de Santa Fe).

► BRÉSIL | STATISTIQUES

Selon la Banque centrale, en juillet dernier, les dépenses des touristes brésiliens à l'étranger ont dépassé le 1Md\$, montant le plus élevé depuis septembre 2008.

► CHILI | PESTANA

Actuellement, la direction du groupe hôtelier portugais conclut l'achat d'un terrain à Santiago qui accueillera son premier hôtel chilien (4*). Investissement : 20M\$.

► CHILI | STATISTIQUES

Selon le Service national du tourisme, 1,48M de touristes étrangers ont visité le pays au cours du 1509 (+4%/1508) et y ont dépensé environ 1Md\$ (-5%).

► CHILI | CUMBRES PATAGÓNICAS

Tel est le nom du complexe touristique (hôtel 5* de 92 chambres, restaurant, bar, spa et centre de conventions) qui a ouvert ses portes début juillet dernier à Puerto Varas (sud). Investissement : 14M\$.

► CHILI | HILARIO

À Vitacura (Santiago), le fonds d'investissement portugais envisage de construire un hôtel 4* pour un montant de 20M\$.

► MEXIQUE | STATISTIQUES

Selon la municipalité de Mexico (District fédéral), le secteur du tourisme a connu une croissance de 8% cet été dans la capitale et ce malgré la crise économique et l'épidémie de grippe A.

▶ ARGENTINE

DAZZLER TOWER S'INSTALLE À SAN TELMO > Courant septembre, le groupe Fën Hoteles va inaugurer un nouvel établissement de son enseigne Dazzler Tower (14 étages, 70 chambres) à Buenos Aires, dans le quartier de San Telmo. PS: Fën Hoteles prévoit des ouvertures au Pérou, Chili et Uruguay.

▶ BRÉSIL

LES HÔTELS DEVILLE BIENTÔT DANS LE NORDESTE > Dans les deux prochaines années, la chaîne hôtelière investira environ 13,3M\$ dans l'ouverture d'établissements. Actuellement, Deville possède un réseau de 10 hôtels tous situés dans le sud du pays, par ailleurs, un projet de pénétration du marché nordestino est à l'étude. PS : en 2008, le CA de Deville s'est élevé à 38M\$.

► CHILI

NOUVEL HÔTEL À SAN PEDRO DE ATACAMA > Dans cette ville de 5 000 habitants située dans la Région II (nord, désert d'Atacama), la famille Velasco Donoso et Noi Group (famille Pirola Gianoli) ont investi conjointement 5M\$ dans la construction de l'Hotel Casa Atacama, doté de 25 chambres.

► EL SALVADOR

LE PREMIER HÔTEL LOCAL DE DECAMERON > La chaîne hôtelière colombienne a ouvert les portes de son premier hôtel salvadorien, sur la côte Pacifique, dénommé Royal Decameron Salinitas. Ayant réclamé 10M\$ d'investissements, cet établissement compte 420 chambres. À noter : Decameron est présent en Colombie, El Salvador, Jamaïque, Mexique, Panama, Pérou, Maroc et Sénégal.

▶ PÉROU

LES PROJETS DE GASTÓN ACURIO > L'homme d'affaires projette d'exporter son enseigne hôtelière Nativa en Patagonie, Colombie, Équateur et Guatemala. Actuellement, G. Acurio construit deux hôtels à Cusco (10M\$) et Lima (4,4M\$).

▶ PÉROU

MACHU PICCHU: NOUVEAUTÉ SUR LE TRANSPORT > À partir de ce mois de septembre, deux nouveaux opérateurs ferroviaires pourront transporter les touristes entre Cusco et Aguascalientes (village le plus proche du site de Machu Picchu), à savoir Andean Railways et Inca Rail.

Jusqu'à présent, le monopole était détenu par Perú Rail.

BULLETIN D'ABONNEMENT

OUI, je m'abonne à AMÉRIQUE LATINE – MARCHÉS & AFFAIRES

o 1 an (11 numéros)......500 € TTC o 2 ans (22 numéros).........900 € TTC

Bulletin à retourner par courrier à : iFi-LATINECO - 11 rue Tronchet F-75008 PARIS ou par fax au +33 (0) 1 40 06 90 79. Signature :

RÈGLEMENT

- Par chèque à iFi-LATINECO ;

- Par virement à iFi-LATINECO, Société Générale Paris-Alma - 8 avenue du Président-Wilson - F-75116 PARIS Code banque : 30003 - Agence : 03360 - Compte 00020409779 - Clé 59.

COORDONNEES
Nom Prénom
Société
Fonction
Adresse
CP Ville Pays
N° de téléphone
N° de fax
E-mail

AMÉRIQUE LATINE – MARCHÉS & AFFAIRES - Publication mensuelle éditée par iFi-LATINECO - 11 rue Tronchet - F-75008 PARIS Tél.: +33 (0) 1 47 42 23 05 - Fax: +33 (0) 1 40 06 90 79 - E-mail: ifi-info@latineco.com - www.latineco.com Directeur de la publication: Emilio Jover - Rédacteur en chef: Denis Rabdeau Dépôt légal: à parution - Commission paritaire: 0909i85961 - ISSN: 1772 0710 (papier); 1298 0420 (en ligne)

TOUT DROIT DE REPRODUCTION RÉSERVÉ PAR QUELQUE MOYEN QUE CE SOIT SAUF AUTORISATION EXPRESSE DE iFi-LATINECO